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Старт в июне, 
финиш в сентябре.
В регионе началась 
избирательная кампания

Семья в тренде.
Как в регионе поддерживают 
многодетные семьи

Делать 
качетственно. 
Строить в срок.
Как проекты благоустройства 
меняют жизнь

С конца июня в Костроме и об-
ласти проходит серия стратегиче-
ских сессий. Они объединили пред-
ставителей практически всех сфер 
региона: от образования и культу-
ры, здравоохранения и социальной 
сферы до промышленности и госу-
дарственного управления. 

В повестке – самые разные во-
просы: социальное благополучие, 
сохранение исторического насле-
дия, реализация потенциала костро-

мичей, развитие образования и 
здравоохранения, промышленно-
сти и сельского хозяйства, ремонт 
дорог и обновление коммунальных 
сетей, новые рабочие места и воз-
можности для активного отдыха. 

Активное участие в обсуждении 
принимают бизнес, общественники, 
руководители предприятий и рядо-
вые жители. 

Территориальные сессии, по-
священные комплексному разви-

тию городов и районов, работают 
по всему региону. Важно услышать 
мнение жителей каждого уголка 
области – ведь именно им жить и 
работать на тех территориях, раз-
витию которых посвящены сессии.

Для сбора мнений и предложе-
ний жителей в Стратегию развития 
специально создан сайт страте-
гия44.рф. Здесь любой житель ре-
гиона может оставить свои или под-
держать уже внесенные в Страте-
гию предложения.

Фото пресс-службы 
администрации Костромской 

области

Сергей СИТНИКОВ,  
губернатор Костромской области: 

– Сейчас мы должны заложить направ-
ления движения нашей области на ближай-

шие годы. Определить перспективы, задачи 
и пути их решения. Моя позиция была и оста-

ется неизменной: все ключевые решения долж-
ны приниматься только в диалоге с земляками. 

Предлагаю жителям области, бизнесу, общественникам ак-
тивно включиться и предлагать новые идеи и решения в 
Стратегию развития региона, обсудить перспективы и буду-
щее родного края.

По инициативе губернатора Сергея Ситникова в Костромской об-
ласти полным ходом идет работа над формированием Стратегии 
развития региона. Активными участниками стратегического пла-
нирования стали сами жители. 

Создаем  Создаем  
будущее вместебудущее вместе
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Губернатор Сергей Ситников 
посетил с рабочей поездкой 
хозяйство по выращиванию 
клубники в деревне Лежнево 
Костромского района

Масштабное строительство 
сразу двух важнейших 
соцобъектов идет в поселке 
Красное-на-Волге

В Волгореченске  
Вечный огонь на обелиске 
Славы будет гореть постоянно

В Костромском районе 
чествовали талантливых 
выпускников

Инна ВОРОНОВА-БУРКОВСКАЯ, основательница компании 
по выращиванию клубники:

 – Я очень благодарна, что Сергей Константинович побы-
вал у нас в гостях, уделил нам много времени в своем плотном 
графике. И самое важное, что я сейчас увидела: Сергей Конс-
тантинович также радеет за наше население, радеет за наших 

детей. И понимает, что нужно уделять внимание проблемам де-
мографии. Я очень рада, что нашла понимание.

Светлана КОВАЛЬСКАЯ,  
глава Красносельского муниципального района:

– Строительство идет по графику, материалы поступают 
своевременно. В спортивном зале физкультурно-оздорови-
тельного комплекса полностью смонтирован каркас из сен-
двич-панелей, начаты монтажные работы по кровле. В адми-

нистративном здании продолжается оштукатуривание стен, за-
везли оконные блоки. В школе завершается монтаж плит пере-

крытия между первым и вторым этажом. Кладка кирпича первого эта-
жа завершена, ведется кладка второго. Параллельно формируются перегород-
ки второго этажа и классы. Идёт монтаж колонн для третьего этажа. 

Сергей ЗУДИН, депутат Костромской областной Думы:
– Одиннадцать лет упорного труда и учебы не прошли 

даром. Сегодня двенадцать медалистов вписаны в историю 
образовательного процесса нашего района и области. Это 
очень значимое достижение. Гордитесь своей малой роди-
ной, своими учителями. Уверен, что вас ждет хорошая доро-

га в жизни. 

Алексей ИСАКОВ, генеральный директор АО «Газпром 
газораспределение Кострома»:

 – Для нас, газовиков, большая честь вести акцию «Храним 
огонь Победы» в Костромской области и вносить вклад в со-
хранение памяти о подвиге советских героев. Вечные огни за-

жигаются по всей стране, чтобы эта память никогда не угасала. 

Здесь не только выращивают и перера-
батывают ягоду, но и активно развивают аг-
ротуризм. Популярность клубничных планта-
ций под Костромой растет – за сезон здесь 
встречают до 14 тысяч туристов практически 
из всех регионов России.

Детям и взрослым показывают, как выра-
щивают клубнику, дают попрактиковаться в 
высадке рассады, угощают десертами из клуб-
ники собственного производства. «За полто-
ра часа экскурсии погружаем городских жи-
телей в мир сельского хозяйства», – расска-
зала основательница компании Инна Воро-
нова-Бурковская. Во все экскурсионные про-
граммы включена образовательная состав-
ляющая. Её важность глава хозяйства Инна, 

которая является мамой шестерых детей, по-
нимает, исходя из собственного опыта.

Фермер поделилась с главой региона сво-
ими идеями по расширению экскурсионной 
программы для школьников, созданию анало-
га Пушкинской карты, чтобы дети и подростки 
могли ею пользоваться при посещении таких 
хозяйств. Глава региона предложил подумать 
и разработать региональную краеведческую 
программу, куда включить и просветительские 
экскурсии по предприятиям. Подготовить со-
ответствующее предложение в Министерство 
просвещения в ходе рабочего визита поруче-
но профильным департаментам.

Фото пресс-службы администрации 
Костромской области

 В районе поздравили одиннадцатиклассников, награждённых медалями «За особые 
успехи в учении» первой и второй степеней, за активную общественную деятельность и 
спортивные достижения.

В 2025 году среднюю школу окончили 117 выпускников Костромского района. Особой 
гордостью являются выпускники-медалисты.

Медаль – это оценка работы ученика над самим собой, над своим характером. И, конеч-
но же, медаль – это оценка работы всего педагогического коллектива, а также родителей 
выпускников.

В 2025 году двенадцать школьников из Зарубинской, Караваевской, Кузьмищенской, 
Мисковской, Никольской, Чернопенской, Шуваловской средних школ стали медалистами.

Фото Костромского муниципального района

В поселке строят школу и физкультурно-оздоровительный комплекс. Работы идут пол-
ным ходом. Сейчас на объекте трудятся более семидесяти человек. По плану физкультурный 
комплекс вступит в строй к концу 2025-го и будет открыт для красносёлов всех возрастов. 
Здесь разместят зал с боксерским рингом, тренажерный зал, массажный кабинет,  душевые,  
а также спортзал для игры в бадминтон, волейбол и баскетбол. 

Новое здание Красносельской школы будет построено на условиях государственно-част-
ного партнерства. Это один из самых масштабных проектов, реализуемых в рамках согла-
шения, подписанного между администрацией региона, муниципалитетом и крупнейшим ра-
ботодателем района – компанией «Ювелит».

В настоящее время школа располагается в двух корпусах, там учатся 1150 детей. Про-
ектная мощность зданий, построенных в 1970-х годах, не позволяет организовать учебный 
процесс для всех учеников одновременно. В настоящее время более 20 процентов школь-
ников приходят на занятия после обеда – во вторую смену.

Строительство нового современного здания школы позволит ликвидировать данную про-
блему. Кроме того, благодаря реализации проекта учиться по месту жительства в районном 
центре смогут ученики, которые в настоящее время ездят в общеобразовательное учрежде-
ние в соседнюю деревню Шолохово.

Фото Костромской областной Думы

Раньше символ памяти зажигался только по торжественным датам. 22 июня, в День па-
мяти и скорби, зажжен Вечный огонь в Волгореченске. Обелиск Славы открыт в 1975 году, 
в 30-ю годовщину Победы над гитлеровской Германией. До настоящего момента на мемо-
риале не было предусмотрено стационарное газовое оборудование.

Специалисты газораспределительной организации проложили распределительный га-
зопровод протяженностью 86 метров. Частица пламени для зажжения доставлена из Кост-
ромы. На отремонтированный мемориал Вечный огонь, по поручению губернатора Сергея 
Ситникова, был доставлен от могилы Неизвестного солдата в Москве.

В соответствии с поручением Президента России Владимира Путина при поддержке 
партии «Единая Россия» ПАО «Газпром» ведет масштабную работу по газификации регио-
нов России. В рамках этой работы к сетевому природному газу подключают мемориальные 
комплексы по всей стране. В зоне ответственности компании уже более 1,8 тысячи мемо-
риалов.
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Вам бы наши  
проблемы

Еще десять-пятнадцать лет на-
зад тройка проблем области выгля-
дела так: 

1. Депопуляция – смертность в 
три раза превышала рождаемость; 

2. Плохие дороги, причем не 
только  в области, но и в областном 
центре; 

3. Бедность и низкие зарплаты.
По новым данным, озабоченности 

костромичей сильно изменились: на 
первом месте проблемы ЖКХ, на вто-
ром - здравоохранение и третьим идет 
дорожное строительство (для жителей 
районов) или низкие зарплаты (для 
жителей областного центра). 

Внимание костромичей к про-
блемам здравоохранения и дорог 
можно понять. Реформа областно-

го здравоохранения в самом раз-
гаре, Галичская и Шарьинская рай-
онные больницы сделали прорыв, 
но еще не заработали в полную си-
лу, как полноценные областные. А 
решение застарелой дорожной про-
блемы даже героическими усилия-
ми последних лет не будет оценено 
по достоинству, пока хороший ас-
фальт не появится у каждого дома 
и даже деревенской избы.

Интересно, что наибольшее не-
довольство ЖКХ и здравоохране-
нием проявляют нерехтчане. Тре-
бовательность жителей Нерехты 
растет со скоростью вкладываемых 
в город бюджетных миллионов.

Лидер в углу  
ринга и остальные

Рейтинги губернатора способны 
нокаутировать любого конкурента. 
Будь выборы сейчас, Ситников со-
брал бы 67% голосов костромичей.

Весь вопрос, кто мог бы соста-
вить хоть какую-то конкуренцию по-
литическому тяжеловесу Ситникову? 
Судя по ожиданиям политологов, за 
вторую строчку рейтинга между со-
бой боролись бы лидер коммуни-
стов Валерий Ижицкий и председа-
тель партии Социальной защиты Вла-
димир Михайлов. Правда, за годы 
политических схваток они подрасте-
ряли вес и на один ринг с губерна-
тором в этот раз не выйдут. 

Есть такая партия! 
А другая – в рамках 
погрешности

Безусловным лидером среди 
партий, судя по опросу, является 
«Единая Россия» - в целом по обла-
сти за нее готовы голосовать 46% 
костромичей. 

Пул конкурентов – КПРФ, ЛДПР, 
СРЗП и «Новые люди» – выглядит 

как одна группа. Однако и в этом 
случае мы видим удивительный 
всплеск активности партии Пенси-
онеров. Выделяются в общем, хоть 

и в рамках социологической по-
грешности.

Однако же главный бой еще впе-
реди – гонг вот-вот прозвучит. 

ВЫБОРЫ 2025:  
партии в ожидании гонга

Выборы в принципе похожи 
на боксерские поединки. Даже 
терминология схожа. Чего толь-
ко фраза «политический тяже-
ловес» стоит. А предвыборные 
прогнозы и вовсе одно из лю-
бимых занятий политических 
аналитиков и журналистов. Не 
будем изменять традиции. Тем 
более что нам в руки попал све-
жий социологический опрос.

Сергей РУМЯНЦЕВ, директор Центра 
прикладных исследований и программ: 

– В последнее время стали появляться 
прогнозы, что предстоящие выборы в Ко-
стромской области должны стать одной из 
самых тяжелых электоральных кампаний в 

России. 
Давайте обратимся к статистике электо-

ральных успехов ведущей оппозиционной партии 
Костромской области (КПРФ) на выборах в областную Думу 
в течение последних циклов. По итогам выборов 2015 г. ком-
мунисты получили три мандата по итогам голосования за 
партийные списки, в 2020 г. – два. Этот показатель в прин-
ципе последовательно снижается после 2005 г. 

Вполне очевидно, что единороссы полностью домини-
руют на местном электоральном поле. Но остается место для 
борьбы за вторую позицию.

Результаты массового уличного опроса  
жителей Костромской области 
КАКИЕ ПРОБЛЕМЫ ЖИТЕЛЕЙ  
ВАШЕГО ГОРОДА/РАЙОНА ЯВЛЯЮТСЯ  
НАИБОЛЕЕ ОСТРЫМИ? (%)

ЗА КАКОГО КАНДИДАТА НА ПОСТ ГУБЕРНАТОРА ВЫ ПРОГОЛОСОВАЛИ БЫ, 
ЕСЛИ БЫ ВЫБОРЫ СОСТОЯЛИСЬ ЗАВТРА? (% ОТ АКТИВНЫХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ, 
ТЕХ, КТО ТОЧНО ПРИМЕТ УЧАСТИЕ В ВЫБОРАХ) 

ЗА КАКУЮ ПАРТИЮ ВЫ ПРОГОЛОСУЕТЕ? (% ОТ ВСЕХ) 

Культуры и досуга 12
Образования 10
Преступности 8
 Наркомании  
и алкоголизма 11
Занятости  
и трудоустройства 16
Уровня жизни населения 17
Здравоохранения 28
ЖКХ 29
Транспортного обслуживания 7
Экологии 8
Слабой работы администрации 8
Коррупции и бюрократизма 4
Благоустройства  
территорий 11
Развития промышленности 4
Дорожного  
строительства 23
Низкие зарплаты 19
Другие 2
Затрудняются ответить /  
нет проблем 10

Испортят бюллетень 

0,0%

Затрудняются ответить 

17,0%

Испортят 
бюллетень 

1,0%

Затрудняются 
ответить 

24,0%

Опрос проведен ООО «Маркетинговый центр Фидбэк» (Компания «VERACITY») c  12 мая по  2 июня 2025 года. Количество опрошенных респондентов – 7500 человек. Проведен  методом уличного опроса на территории всей 
Костромской области. Статистическая погрешность не более 1,15%. Опрос проведен и результаты опубликованы по заказу некоммерческой организации «Фонд развития Костромской области». Опубликовано безвозмездно.

Ю.П. КУДРЯВЦЕВ

3,0%

Н.В. ЦВИЛЬ

4,0%

Ю.А. МИНДОЛИН

4,0%

С.В. ШПОТИН

5,0%

С.К. СИТНИКОВ

67,0%

ЕДИНАЯ  
РОССИЯ

46,0%
КПРФ 

11,0%
ЛДПР

9,0%
НОВЫЕ ЛЮДИ

3,0%
ПАРТИЯ 

ПЕНСИОНЕРОВ

1,0%

СПРАВЕДЛИВАЯ  
РОССИЯ –  

ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ

1,0%
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Одной из ключевых стала сес-
сия, посвященная теме «Устойчивая 
и динамичная экономика. Развитие 
опорных отраслей». Деятельное 
участие в ее работе принял губер-
натор. Сергей Ситников не ограни-
чился вступительным словом – он 

погрузился в работу одной из экс-
пертных групп, которая разрабаты-
вала дорожную карту развития ин-
фраструктуры для бизнеса. 

Начало было неформальным. 
Увидев, что присутствие первого ли-
ца смущает экспертов, губернатор 

с ходу разрядил обстановку шуткой. 
А затем, взяв лист бумаги, наглядно, 
схематичными рисунками, обозна-
чил ключевые объекты инфраструк-
туры: дороги, энергетика, газ, Волга. 
Этот импровизированный «вид 
сверху» моментально оживил дис-
куссию.

Идеи действительно посыпа-
лись. Группа аграриев говорила о 
роботизации животноводческих 
комплексов и необходимости со-
здания агроклассов в школах. Пред-
приниматели из Костромы ратова-
ли за завершение набережной Вол-
ги, строительство канатной дороги 
и создание экспоцентра для демон-
страции достижений костромских 
производителей. 

Были в числе предложений и 
более масштабные проекты. Напри-
мер, создание «Машиностроитель-
ной долины» – промышленного кла-

стера, предложенного представи-
телями крупных предприятий сов-
местно с ректором КГУ Денисом 
Чайковским. В рабочих группах об-
суждали проблему дефицита ква-
лифицированных кадров, развитие 
переработки сельхозпродукции, 
внедрение инноваций в различных 
отраслях. 

Особую актуальность теме под-
готовки специалистов придал Ва-
дим Слюсаренко, руководитель Ре-
гионального центра спутникового 
мониторинга транспорта. Он отме-
тил, что в современных условиях 
необходимо уделить больше вни-
мания отдельным отраслям обра-
зования.

Создаем будущее
Стратегия развития 
региона определит 
перспективы нашего 
края на ближайшие  
пятнадцать лет

вместе

Именно поэтому на сессиях обсудят широкий круг вопросов. За-
планировано проведение семи отраслевых и свыше двадцати 
территориальных стратегических сессий (они завершатся уже 
после выхода этого номера). На этих мероприятиях эксперты 
и специалисты будут разрабатывать и обсуждать конкретные 
предложения, направленные на совершенствование ключевых 
отраслей экономики, а также различных сфер социальной жиз-
ни региона. Особое внимание будет уделено формированию эф-
фективных механизмов развития и внедрению инновационных 
подходов в работу.

Cергей СИТНИКОВ, губернатор 
Костромской области:

Опыт последних лет показал эффектив-
ность стратегического планирования. До-
стижения региона сейчас – это то, что мы 
закладывали 10 лет назад. Сегодня пред-

лагаю рассматривать все самые смелые идеи. 
У нас есть возможности их реализовывать. 

Важно расширить горизонты – смотреть на 10-
15 лет вперед, опираясь на реалии, но учитывая возможные 
изменения. Удачи в работе! Ведь всех нас объединяет же-
лание сделать так, чтобы землякам жилось хорошо и ком-
фортно.

Вадим СЛЮСАРЕНКО, руководитель 
Регионального центра спутникового 
мониторинга транспорта: 

– Кадровый вопрос, на мой взгляд, это 
самый перспективный, самый основной, 
который нужно решать в ближайшее вре-

мя. Тем более двигаются очень серьёзные 
отрасли – цифровизация, искусственный ин-

теллект, внедрение в мирную жизнь беспилотни-
ков и так далее.

В Костромской области 
пройдет 7 отраслевых  
и более 20 территориальных 
сессий

Обеспечена 100%-ная 
доступность детских садов

За 5 лет построено  
7 школ для 4500  
детей

Отремонтированы  
1985 километров дорог  
и 44 моста

С информацией  
о стратегии развития 
Костромской области можно 
ознакомиться  
на сайте — стратегия44.рф

За 12 лет построено  
17 крупных физкультурно-
оздоровительных 
комплексов

За 10 лет реализовано 
1912 проектов  
по «Общественным 
инициативам»

По региональной программе 
«Модернизация первичного звена 
здравоохранения» закуплено 196 
единиц медицинского транспорта

Главная задача — продолжить 
поступательное развитие 
региона во всех направлениях
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 Группа «Управление» загляну-
ла в цифровое будущее, предло-
жив к 2040 году управлять эконо-
микой через Интеллектуальную 
платформу.

Губернатор не оставался наблю-
дателем. Он включался в обсужде-
ние, уточнял детали,  делился кон-
кретной аналитикой, показывал по-
тенциальные точки роста. «Область 
потребляет лишь 28% производи-
мой на ее территории электроэнер-
гии – хотелось бы больше, потенци-
ал есть. КГРЭС – основной потреби-
тель газа, аж 80% общего объема. 
Для развития газовой отрасли нуж-
ны и другие крупные потребители. 
Это позволит активнее проводить 
газификацию в регионе», – отметил 
Сергей Ситников. Его вовлеченность 
не осталась незамеченной.

Работа над Стратегией разви-
тия Костромской области в самом 
разгаре. Однако уже сейчас видны 
результаты другой работы – той, 
что проделали руководство и пред-
приятия региона, все костромичи 
в предыдущие годы.

Большинство территориальных 
сессий еще впереди. Но обсуждение 
вопросов развития региона не огра-
ничено стенами конференц-залов. 
Каждый житель Костромской обла-
сти может стать соавтором будущего 
региона! Предложить свою идею или 
поддержать уже внесенные инициа-
тивы можно на официальном порта-
ле обсуждения Стратегии: страте-
гия44.рф. Именно здесь, в открытом 
диалоге, рождается контур завтраш-
него дня костромской земли.

Фото пресс-службы 
администрации Костромской 

области

Сергей ГАЛИЧЕВ, депутат Костромской 
областной Думы:

 – Люди приезжают из других городов, 
более богатых, более индустриально раз-
витых, и хотят остаться жить в Костроме, 
потому что у нас действительно стало ком-

фортно. Костромской путь развития – сохра-
няя традиции, идти вперед.

Вадим КОЗЫРЕВ, депутат Костромской 
областной Думы:

 – Сессии  по разработке Стратегии развития 
региона дают нам возможность объединить уси-
лия экспертного сообщества, общественности, 
жителей региона и создать совместный план дви-

жения вперед. 
На уже состоявшихся встречах мы обсудили та-

кие ключевые темы, как развитие образования и куль-
турного наследия. Особенно важна вторая сессия 26 июня, 

где внимание было сосредоточено на вопросах социального бла-
гополучия и укрепления здоровья людей. Рассмотрели проекты 
строительства новых медицинских центров в Костроме, Шарье и 
Галиче, развития санитарной авиации и юридической поддержки 
медработников. Эти направления, несомненно, являются приори-
тетом для нашего будущего. Благодаря губернатору в регионе уже 
сделаны важные шаги к улучшению качества медицинской помо-
щи людям. Созданы условия и приобретено современное обору-
дование, при помощи которого наши врачи делают высокотехно-
логичные операции. Задан невероятный темп. 

На сегодняшней сессии мы рассмотрели программы развития 
инфраструктуры для жизни людей, а также создания комфортной 
и безопасной среды. Прежде всего, обсудили проекты улучшения 
качества дорожной сети, повышения безопасности движения и 
совершенствования общественного транспорта. Не оставили без 
внимания развитие экологического туризма, не только с точки зре-
ния сохранения окружающей среды, но и формирования эконо-
мики области.

Владимир КОМИССАРОВ, 
депутат Думы города 
Костромы:

 – Я принял участие в 
работе стратегической 
сессии по разработке 

Стратегии развития Ко-
стромской области на пери-

од до 2040 года. Обсуждались 
и моделировались перспективы от-

раслей промышленности региона.
Эта работа, инициированная губерна-

тором Костромской области Сергеем Сит-
никовым, очень важна, поскольку форми-
рует направления развития региона на бли-
жайшие несколько лет на основе мнений 
жителей. Нельзя достичь чего-либо, если эта 
цель не ясна и непонятен путь к ней. Стра-
тегические сессии формируют смыслы и це-
леполагание для жителей нашего региона.

Эта работа, безусловно, будет продол-
жена. В ближайшее время начнется созда-
ние мастер-плана развития Костромской 
агломерации, а результаты сегодняшних 
сессий, без сомнения, будут учитываться при 
его формировании. Этот стратегический до-
кумент будет основой работы региональ-
ных властей на ближайшие годы.

Андрей КРАВЕЦ,  
директор по развитию 
культурно-социальных 
проектов Центра 
ПРИСП:

– Что относится к ха-
рактерным чертам ко-

стромских стратсессий с экс-
пертами?

Во-первых, организаторы последо-
вательно придерживаются принципов 
открытости и инклюзивности. В процесс 
обсуждения вовлекается действительно 
широкий круг участников. Проект стра-
тегии разрабатывается на основе ана-
лиза реальных потребностей и ожида-
ний общества.

Во-вторых, сессии выстраиваются на 
основе многоуровнего подхода. Одновре-
менно работают и отраслевые и террито-
риальные площадки. Это позволяет выя-
вить как общие, так и локальные приори-
теты развития. В случае Костромской об-
ласти (региона с дифференцированной 
структурой экономики и населения) это 
особенно важно.

В-третьих, организаторы акцентируют 
внимание на сопряжении всех актуальных 
задач с общей целью обеспечения устой-
чивого и динамичного развития регио-
нальной экономики. 

В-четвертых, используется механизм 
действительно долгосрочного планирова-
ния, привязанный к «горизонту событий» 
до 2040 г. Это позволяет региональному 
руководству последовательно выстраивать 
политику развития, обеспечивая преемст-
венность программ и избегая ловушки чи-
сто реактивных решений. 

Отдельно необходимо отметить высо-
кий уровень личной включенности Сергея 
Ситникова в работу стратегических сес-
сий: костромской губернатор демонстри-
рует не только должный уровень погруже-
ния в социально-экономическую повестку, 
но и готовность к полноценному диалогу 
со всеми участниками обсуждения, вклю-
чая его политических оппонентов.

Важно, что по итогам первых сессий 
уже был выработан ряд предложений по 
развитию областной экономики и соци-
альной сферы, что свидетельствует о пра-
ктической направленности проделанной 
работы.

Александр ГЛЕБОВ,  
уполномоченный по защите прав 
предпринимателей:

 – Взаимодействие власти и бизнеса 
– ключевая составляющая для развития 
экономики. В Костромской области этот 

диалог есть, и это трамплин для движения 
вперед.

Евгений ПЛЕСОВСКИХ,  
генеральный директор ООО 
«Производственная группа»:

 – Я поражен, насколько Сергей Конс-
тантинович погружен в детали и заинте-
ресован. Когда мы высказывали идеи, он 

что-то корректировал,  давал уточнения.  Да-
же фантастические мысли при анализе могут 

привести к серьезным решениям.
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– Ирина, как вы познакомились с мужем, 
как появилась ваша семья?

– Мы с мужем познакомились, когда учи-
лись в восьмом классе. Сами мы из Алтайско-
го края, но Александр приехал служить в Кос-
трому. Здесь мы поженились в 2007 году. 

– Сегодня себя уже можете назвать ко-
стромичкой?

– Во многом да. Мы здесь живем уже 18 
лет, пятеро детей родились здесь. Уже и улоч-
ки знаешь, и город в целом. Но все же Алтай 
— мой дом, разлюбить его я не смогу.

– Вы планировали, что у вас будет боль-
шая семья?

– Среди ближайших родственников мы 
единственные, у кого пятеро детей. У моих 
родителей двое: я и сестра. У мужа тоже есть 
старшая сестра. И мы в начале нашей сов-
местной жизни не планировали, что у нас бу-
дет большая семья. Но решили, что все дети 
будут. И знаете, сейчас я не жалею. Не пред-
ставляю, если бы у нас был один или два ре-
бенка. Материнство — это мое. 

– Насколько я знаю, старшему ребенку у 
вас 19, а младшему — три. Все дружны меж-
ду собой?

– Если я скажу, что конфликтов у них не 
бывает, то слукавлю. Все, у кого есть дети, по-
нимают, что всякое случается. Но хочу ска-
зать, что они любят друг друга, помогают, го-
товы поддержать каждого. Когда я забереме-
нела младшим, то думала, что остальные де-
ти воспримут это как-то в штыки. Все же они 
на тот момент были уже взрослые. Но, к сча-
стью, они, наоборот, очень тепло к этому от-
неслись, сейчас мне помогают.

– Расскажите о каждом...
– Старший — Данил – очень творческая 

личность. Он много себя где пробовал: на 
бокс, борьбу, футбол ходили. Когда был сов-
сем маленький, вокалом занимался. Потом, 
уже в школе, он занимался спортивно-баль-

ными танцами. И когда он их бросил, я пере-
живала, потому что у него очень хорошо все 
получалось. Но он решил, что хочет учиться 
в кадетском корпусе. И там был солистом в 
ансамбле. А сейчас учится в автотранспорт-
ном колледже, также продолжает петь. При 
этом еще и волонтер в «Молодой гвардии 
Единой России». Недавно в Курск ездил на 
две недели, там в госпитале в основном ра-
ботал.

Егор у нас второй, он занимается футбо-
лом. Изначально в «Динамо», а после пере-
шел в школу имени Ярцева. Там сейчас игра-
ет, и в 44-ю школу мы перешли, там как раз 
спортивный класс. Футбол – его жизнь. Тимо-
фей у нас третий, он занимается тхэквондо. 
Ему будет двенадцать. Он делает свои успе-
хи. И на соревнования выезжает, и приносит 
медали. Сейчас лето у нас, он никуда не едет 
— сказал, что у него тренировки. Лиза в чет-
вертый класс пойдет, она занимается танца-
ми в «Русском сувенире». Там мы занимаем-
ся с февраля этого года, и вот она у нас вы-
ступала в Кремле, там концерт был, посвя-
щенный Тухманову. А Назар у нас еще ма-
ленький. Ему три года и он просто ходит в 
сад. Его все любят и все балуют. Ну все, в прин-
ципе, вся вот наша такая семья.

– С Лизой вам проще, чем с мальчиками?
– Мне кажется, мне с мальчиками проще, 

чем с девочкой. Или я уже просто настолько 
привыкла с мальчиками общаться. Мне ка-
жется, я даже с ними проще общий язык на-

хожу, чем с Лизой порой. Но она у нас одна 
девочка и такая принцесса. Она, наверное, 
папина дочка, хотя папу видит очень редко-
редко. Она больше всех, наверное, пережи-
вает, что сейчас папа уехал. Папа её холит, и 
лелеет, и балует.

– Жена военного — это призвание?
– Я когда выходила замуж, не думала, как 

это будет: легко или тяжело. Но честно – это 
тяжело. Не каждый, может быть, даже выдер-
жит это. Но я считаю, что уж если ты выбрала 
себе этот путь, то должна его пройти достой-
но. Наверное, все-таки это призвание. Так же, 
как многодетная мама. Мы с Сашей 18 лет 
живем, и постоянно это какие-то команди-
ровки. Мы даже как-то решили посмотреть, 
сколько он дома бывает. На календаре за-
черкивали, обводили дни, когда он дома. У 
нас получилось, наверное, за год месяца три 
от силы. Опять же, как можно об этом жалеть, 
если ты любишь своего мужа, уважаешь его. 
Он защищает Родину, и я защищаю, так ска-
зать, наш дом, тыл, семью. 

– Лично для вас что значит награда «Ро-
дительская слава»?

– Эта награда точно не за то, что родила 
много детей. Потому что больших семей до-
статочно. Наверное, это награда за вклад в 
своих детей, за терпение, за то, что, наверное, 
иногда ты ставишь приоритеты своих детей 
выше, чем свои. Награда за то, что мы детей 
вырастили достойными гражданами своей 
страны.

– Вы говорили, что Данил был волонте-
ром в Курске. Наверное, для него был важен 
пример отца?

– Да, возможно. Он хотел быть причаст-
ным к делу папы. Поездка в Курск на него 
произвела очень сильное впечатление. Он 
приехал уже повзрослевшим, наверное. Ра-
неные солдаты, которым он помогал, их рас-
сказы, ситуации, когда одного солдата не 
спасли. . . Были очень эмоциональные мо-
менты, и он как-то по-другому стал смотреть 
на все.

– Как, кстати, делите полномочия по вос-
питанию в семье?

– Если надо поругать – это мама. Иногда 
я говорю: «Саш, ну ты как-то поругай их». Он 
отвечает: «Я приезжаю так редко, неужели 
еще буду ругать?». Но для детей папа — ав-
торитет. Даже говорю детям: я с вами прово-
жу столько времени, говорю-говорю, вы, бы-
вает, меня не слышите. Приехал папа, сказал 
одно слово – и все. Папа, когда в команди-
ровке, всегда говорит сыновьям, что вы остаё-
тесь за старших, за мужчин, маме помогать, 
всё делать. 

– Президент Владимир Путин сказал, что 
многодетная семья должна стать нормой, 
ориентиром всей государственной стратегии. 
Как вы считаете, общество готово поддер-
жать этот тренд?

– Мне кажется, раньше к многодетным 
относились более предвзято: если много де-
тей, значит, семья неблагополучная. Но в по-
следнее время смотрю: у людей как-то изме-
нилось отношение. Государство стало боль-
ше внимания уделять, поддержка большая. И 
общество стало относиться лучше к много-
детным. Я, конечно, понимаю, все семьи раз-
ные. Но все больше семей, которые показы-
вают положительный пример.

– К слову, о поддержке государства. Ка-
кие меры для вас актуальны?

– Егор занимается футболом — в школе 
Ярцева полностью все бесплатно, вплоть до 
поездки на соревнования. Спасибо за это. 
Питание в школе, конечно, тоже бесплатное. 
Но скажу честно, что остальные кружки и сек-
ции у детей платные. Все пособия, положен-
ные многодетным, мы получаем. Далее, как 
многодетные, мы получили участок земли. 
Поддержка есть и она ощутима.

– Мы беседуем накануне Дня семьи, люб-
ви и верности. Что пожелаете парам, кото-
рые только вступают в брак?

– Что пожелать? Самое главное, молодым 
семьям нужно любить, уважать друг друга и 
где-то каждому уступать в чем-то. У нас в се-
мье Саша, когда он приезжает домой, может 
сделать по дому все абсолютно: и пригото-
вить, и убраться, и помыть полы, и так далее. 
Он не говорит, что там я мужчина, я был в ко-
мандировке. Он просто хочет сделать мне 
приятное. И так каждый в семье — готов ра-
довать другого. Так и должно быть в нормаль-
ных любящих семьях.

Фото автора 
и из архива собеседницы

Ирина СИЛИВЕРСТОВА: 

Многодетная мама, как и жена 
военного, – это призвание

Семья Ирины и Александра Силиверстовых удостоена медали ордена «Родитель-
ская слава». Они пример большой и дружной семьи, где каждый уважает и ценит 
друг друга. Папа — военнослужащий 331-го гвардейского парашютно-десантного 
Костромского ордена Кутузова полка, ветеран боевых действий. Мама Ирина тру-
дится в медицинском информационно-аналитическом центре Костромской обла-
сти. Четыре сына и дочь Силиверстовы — талантливые ребята, каждый со своим 
увлечением. Как пронести любовь через годы и на чем стоит семья — об этом мы 
поговорили с Ириной Силиверстовой. 

ПОДДЕРЖКА МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ

В прошлом году по инициативе главы региона для 
многодетных семей введены регулярные 
дополнительные выплаты на приобретение школьной 
формы и обуви, подготовку детей к детскому саду, 
увеличены ежемесячные компенсации на оплату 
жилья и коммунальных услуг.

Четверть детей в регионе,  
а это более 29 тысяч, 
воспитываются в многодетных 
семьях.

В 2022 году многодетные, 
нуждающиеся в улучшении жилищных 
условий, получили право повторно 
оформлять региональный 
материнский капитал. 

По поручению губернатора Сергея 
Ситникова введена дополнительная 
единовременная выплата в 100 тысяч 
рублей при рождении третьего  
и последующих детей.

Для многодетных семей сегодня 
предусмотрены компенсации  
на проезд и питание детей, выплаты 
при поступлении в дошкольные  
и общеобразовательные организации.

Приняты дополнительные решения  
по льготам на транспортный налог  
и выплатам на догазификацию.



«Северная правда» № 27/2, 11 июля 2025 г.

7

Парки и скверы, спортплощад-
ки и стадионы, дворы и игро-
вые зоны – все это благоустра-
ивают в Костромской области. 
Ведь сегодня у жителей регио-
на есть различные механизмы 
реализации важных проектов. 
Это федеральные и региональ-
ные программы, которые по-
могают делать наш край ком-
фортнее, безопаснее и, конеч-
но, красивее.

Конечно, не все решается быс-
тро. Многие вопросы требуют вре-
мени, определенных юридических 
процедур. Но в целом города и по-
селки преображаются благодаря 
совместной ответственной работе 
жителей, местных и региональных 
властей. Одним из ключевых меха-
низмов такой совместной работы 
является национальный проект «Ин-
фраструктура для жизни». Во всех 
муниципалитетах нашей области 
уже не первый год проходит голо-
сование за объекты благоустройст-
ва. И есть достойные примеры их 
реализации в рамках нацпроекта и 
региональной программы «Ком-
фортная городская среда». Так, не-
сколько лет назад в Волгореченске 
обновили территорию около город-
ского культурного центра «Энерге-
тик». И теперь в городе есть совре-
менное общественное пространст-
во с зоной отдыха, детской площад-
кой и скейт-парком. Изюминка про-
екта – балкон с видом на водоем и 
Волгореченскую ГРЭС. На реализа-
цию проекта было привлечено 100 
миллионов рублей. Также в Воло-
гореченске благодаря федеральной 
и региональной программам реа-
лизовано уже несколько больших 
проектов, в том числе участок глав-
ной улицы города, который обустро-
или лавочками, цветниками и ра-
стительностью, а также «Аллея Люб-
ви», где оборудовали зону отдыха, 
провели озеленение, выложили до-
рожки тротуарной плиткой.

Хороший опыт развития терри-
тории муниципалитета и привлече-

ния средств на благоустройство есть 
и у красноселов. Сейчас полным хо-
дом идет благоустройство много-
функциональной спортивной пло-
щадки. В рамках нацпроекта на ее 
создание из федерального бюджета 
выделили 26 миллионов. Желающие 
смогут здесь играть в баскетбол, во-
лейбол, футбол, заниматься на тре-
нажерах. Проводить время на пло-
щадке красноселы смогут целыми 
семьями. Для родителей здесь об-
устроят зону отдыха с шезлонгами, 
для детей – игровую с качелями и 
каруселями. Объект возводят на ули-
це Карла Либкнехта. Для жителей 
ближайших многоэтажек это един-
ственная спортплощадка в шаговой 
доступности.  И таких больших в мас-
штабах райцентра проектов, важных 
для людей разных возрастов, стано-
вится все больше. 

Нерехта, которая с каждым го-
дом становится все более привле-
кательной и для жизни, и для путе-
шествий, тоже преображается, в том 
числе по нацпроекту. Именно бла-
годаря федеральной поддержке 
здесь появился парк «Ткацкий двор».  
Двухуровневый, красивый, отвеча-
ющий запросам людей разных воз-
растов. Есть детская площадка, спор-

тивные тренажеры, торговые па-
вильоны для ремесленников, смо-
тровая площадка с беседкой, арт-
объекты, сцена. На берегу реки Не-
рехты – прогулочная зона с каче-
лями, веревочным парком для де-
тей и шезлонгами. На такое деталь-
ное и современное переустройство 
площади в 2,5 га было выделено 
порядка 80 миллионов рублей.

Наши города и поселки стано-
вятся привлекательнее для тури-
стов, в первую очередь для мест-
ных жителей. На центральных пло-
щадях появляются фонтаны, сов-

ременные зоны отдыха, новые ту-
ристические маршруты, новые па-
мятники и арт-объекты, молодеж-
ные пространства. Впереди еще 
много работы. И для того чтобы 
инициативы воплощались в жизнь, 
нужны совместные усилия. Опыт 
показывает: то, что еще лет десять 
назад казалось невозможным, се-
годня вполне реально. Регион идет 
по пути развития, выстраивается 
четкое взаимодействие между жи-
телями области, депутатским кор-
пусом, профильными ведомства-
ми. Благодаря командной работе 
и неравнодушию тех, кто в коман-
де, получается добиваться успеха 
– реального, осязаемого, нужного 
простым людям.

Фото парка «Ткацкий двор», 
из открытых источников

Меняя облик нашего края
В Костромской области продолжаются работы 
по благоустройству территорий

Сергей СИТНИКОВ, губернатор Костромской области:
 – За все время реализации программы мы на благоустройство направили 

более двух миллиардов рублей, и понятно почему – люди хотят жить в хороших 
условиях, чтобы были приятные дворы, чтобы в микрорайонах было где отды-
хать, чтобы новые территории использовалась для проведения культурно-мас-

совых, спортивных, оздоровительных мероприятий. 

Светлана КОВАЛЬСКАЯ, глава Красносельского муниципального района:
 – Считаю, что новая спортивная площадка в Красном-на-Волге будет очень 

востребована. Жители обращались очень много раз к нам по поводу строитель-
ства спортивных объектов, в поселке их не хватает. У нас очень много молоде-
жи, которая занимается спортом, любит спорт. Я также уверена, что не только мо-

лодежь, но и люди старшего поколения придут заниматься на тренажерах.
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Кроссворд
По вертикали:
1. В каком звании Алексей Белых начал свой боевой путь?
2. Родной город Геннадия Ладыженского, где сегодня находится его музей. 
4. Ефим Честняков помимо живописных работ создал много этих литературных произведений. 
5. В каком городе Геннадий Ладыженский получил академическое образование?

По горизонтали:
3. Именно его имя носит улица, где располагалась студия Н.П.Шлеина.
6. В этом городе Алексей Белых работал с 1958 года.
7. За картину с этим названием Николай Шлеин был удостоен серебряной медали.
8. Именно в этой деревне Кологривского района жил и творил Ефим Честняков.
9. Творчество Ефима Честнякова называют наивной живописью. Но прижизненные критики упрека-
ли его именно в этом.

Кострома подарила миру целую 
плеяду выдающихся художни-
ков, чьи имена навсегда впи-
саны в историю российского 
искусства. Произведения этих 
мастеров сегодня хранятся в 
крупнейших музеях страны, а 
их наследие продолжает вдох-
новлять новые поколения ху-
дожников. Кострома стала не 
просто местом рождения талан-
тов, но и настоящей колыбе-
лью искусства, где самобыт-
ный русский колорит встретил-
ся с академическим мастерст-
вом. О некоторых из выдаю-
щихся творцов — в нашем ма-
териале.

Геннадий Александрович 
ЛАДЫЖЕНСКИЙ 
(1853–1916)

Известный художник родился 
23 января 1853 года в городе Ко-
логриве. С детских лет Геннадий про-
являл интерес к архитектуре. После 
окончания уездного училища он от-
правился в Петербург, где в 1870 
году стал вольноприходящим уче-
ником Академии художеств. 

В 1879 году получил звание 
классного художника второй степе-
ни по пейзажной живописи. Его та-
лант был отмечен участием в ака-
демических выставках. Геннадий с 
отличием окончил Академию худо-
жеств. В Петербурге он познакомил-
ся с выдающимися художниками: 
Шишкиным, Крамским, Костанди. 

В 1882 году Ладыженский пе-
реехал в Одессу, где начал препо-
давать в реальном училище. Здесь 
он активно занимался творчеством, 
организовывал выставки и разви-
вал страсть к коллекционированию. 
Его собрание включало произведе-
ния искусства, оружие, предметы 
старины и этнографии.

В 1910 году ему было присвое-
но звание академика. А в 1914-м 

Ладыженский вернулся в Кологрив, 
где планировал создать музей. Од-
нако его коллекция погибла при по-
жаре. После смерти художника его 
брат и сын сыграли ключевую роль 
в создании Кологривского музея.

Сегодня более тысячи работ Ла-
дыженского хранятся в Кологрив-
ском музее. Отдельные произведе-
ния представлены в Третьяковской 
галерее, Русском музее и других 
крупных собраниях. Прах художни-
ка покоится во дворе созданного 
им музея, где он навсегда остался 
хранителем истинных сокровищ 
искусства.

Ефим Васильевич ЧЕСТНЯКОВ 
(1874–1961) 

Выдающийся русский художник, 
писатель и деятель культуры, чье 
творчество оставило значительный 
след в истории отечественного 
искусства.

Родился 31 декабря 1874 года 
в деревне Шаблово Кологривского 
уезда в крестьянской семье. Началь-
ное образование Честняков полу-
чил в земской школе, а затем окон-
чил Кологривское уездное учили-
ще, где его первым учителем рисо-
вания стал Иван Перфильев. После 
училища он поступил в Новинскую 
учительскую семинарию.

После окончания семинарии 
Ефим работал учителем. Благодаря 
поддержке местной интеллигенции 
и рекомендациям И. Е. Репина, он 
получил возможность учиться в Пе-
тербурге. В столице Честняков  
обучался в мастерской княгини  
М. К. Тенишевой, в Академии худо-
жеств у известных профессоров и 
в мастерской Д. Н. Кардовского.

Честняков проявил себя как раз-
носторонний талант. Он создал бо-
лее 200 живописных полотен, на-
писал сказки, романы в стихах, по-
эмы, работал со скульптурой из гли-
ны, организовал детский театр в 
Шаблове и собирал народное твор-
чество. 

В 1920-е годы вел активную де-
ятельность: преподавал в художе-
ственной и театральной студиях, ру-
ководил созданным им детским са-
дом с детским театром. Свои луч-
шие произведения Честняков отка-
зался продавать и хранить в музе-
ях, все свое творческое наследие 
хранил у себя в доме в Шаблове.

При жизни творчество Честня-
кова не получило должного внима-
ния — его работы критиковали за 
«примитивизм». Настоящее призна-
ние пришло после смерти худож-
ника, когда исследователи открыли 
его уникальное наследие.

Сегодня память о Ефиме Васи-
льевиче сохраняется в Костромском 
музее-заповеднике, где действуют 
два зала с его работами, в деревне 
Шаблово работает дом-музей ху-
дожника, а его произведения экс-
понируются в России и за рубежом. 
Творческое наследие мастера вклю-
чает более 500 работ, которые от-
ражают его глубокое понимание 
народной культуры и уникальный 
взгляд на мир.

Николай Павлович ШЛЕИН 
(1873-1952)

Талантливый живописец родил-
ся в 1873 году в семье отставного 
унтер-офицера. Его талант к рисо-
ванию был замечен еще во время 
учебы в Костромском реальном учи-
лище. В 1888 году Шлеин поступил 
в Московское училище живописи, 
ваяния и зодчества, где обучался у 
выдающихся мастеров – В.А. Серо-
ва и К.А. Савицкого. Уже в 1892 го-
ду за работу «Кисть руки» молодой 
художник получил премию П.М. Тре-
тьякова и был освобожден от пла-
ты за обучение. После окончания 
училища в 1900 году, где за карти-
ну «Неизвестный» он получил боль-
шую серебряную медаль и звание 
классного художника, Шлеин про-
должил образование в Высшем ху-
дожественном училище при Импе-

раторской Академии художеств в 
мастерской В.Е. Маковского.

Вернувшись в Кострому в 1904 
году, Шлеин в 1905-м открыл част-
ную художественную студию в сво-
ем доме на Еленинской улице (ны-
не улица Ленина). В 1910 году ху-
дожник посетил Италию, где на 
острове Капри встретился с Макси-
мом Горьким и написал его портрет.

В 1910-х годах Шлеин активно 
занимался преподавательской и об-
щественной деятельностью, был од-
ним из основателей отдела искус-
ства при Костромском краеведче-
ском музее. В 1919 году он возгла-
вил Костромскую государственную 
свободную художественную мас-
терскую.

В 1944 году на базе студии бы-
ло создано Костромское художест-
венное училище, а в 1946 году — 
Детская художественная школа. 
Шлеин был замечательным рисо-
вальщиком-академистом, его рабо-
ты хранятся в музейных собраниях 
Москвы, Костромы, Иванова, Хаба-
ровска, Ярославля, а также в Госу-
дарственном музее Швеции в Сток-
гольме.

В 1946 году Шлеин получил зва-
ние заслуженного деятеля искусств 
РСФСР. Его имя носит Детская худо-
жественная школа №1 в Костроме, 
а в 2008 году была учреждена об-
ластная премия его имени.

Алексей Павлович БЕЛЫХ  
(1923 – 2017)

Будущий почетный гражданин 
Костромы родился 3 июня 1923 го-
да в деревне Крутец Орловской об-
ласти. В 1939 году поступил в Ли-
венское педагогическое училище, 
где начал заниматься в художест-
венной студии. Однако учебу прер-
вала война.

В годы Великой Отечественной 
войны Алексей прошел путь от лей-
тенанта-артиллериста до гвардии 
старшего лейтенанта, служил офи-
цером разведки в 88-м гвардейском 
артполку. После войны он был на-
правлен на учебу в высшую воен-
ную академию в Москве. Несмотря 
на успешную военную карьеру, Алек-
сей стремился завершить прерван-
ное войной образование.

В столице он совмещал работу 
с учебой: трудился в клубе фабри-
ки «Красный текстильщик», офор-
млял рекламные плакаты и лозун-
ги, параллельно посещал школу ра-
бочей молодежи и художественную 
студию. Талант самодеятельного ху-
дожника был замечен после его 
первого участия в выставке 1952 
года. Удивительно, но в том же году, 
не имея профильного художествен-
ного образования, он поступил в 
Суриковский институт, который 
окончил в 1958 году.

Осенью 1958 года Белых начал 
преподавать в Костромском худо-
жественном училище. В Костроме 
Алексей встретил свою будущую 
жену Надежду Соколову, которая 
была его ученицей. 

Творческий путь Белых разви-
вался успешно: в 1960 году он стал 
членом Союза художников СССР, а 
в 1962-м возглавил Костромскую 
организацию Союза, где прорабо-
тал 25 лет. 

В 2001 году ему было присвое-
но звание почетного гражданина 
Костромы.

Алексей Павлович Белых ушел 
из жизни 11 февраля 2017 года. Па-
мять о нем увековечена мемори-
альной доской на здании Костром-
ского Дома художников, открытой 
8 мая 2019 года.

Кострома – муза живописцев
Наш край подарил миру уникальных художников


